

CAMBIO CLIMATICO, ENERGIA Y ALIMENTOS

Conferencia de Alto Nivel sobre la Seguridad Alimentaria
Mundial:

Los Desafíos del Cambio Climático y la Bioenergía

**Mensaje del Ing. Alberto Cárdenas Jiménez, Secretario de la
SAGARPA, México**

Las primeras señales de esta crisis las experimentamos en México a inicios del 2007, cuando el precio de nuestra tortilla, que es el alimento básico de la mayoría, tuvo una fuerte presión a la alza. Ahora en el primer trimestre de 2008, los precios de los alimentos alcanzaron niveles sin precedentes en todo el mundo, con efectos diferentes entre países y regiones, así como entre diferentes niveles de consumidores.

México es la DÉCIMO PRIMERA potencia económica del mundo, se encuentra dentro los diez primeros países donantes del sistema de Naciones Unidas, ocupamos el octavo lugar como importador de alimentos y el décimo segundo como exportador. Sin embargo somos deficitarios en granos básicos, oleaginosas, productos cárnicos y lácteos. En años recientes, teníamos un déficit de 2000 mdd en la balanza agropecuaria y para el 2007 este llegó a aproximadamente 4,000 mdd, comprando casi la misma cantidad de toneladas de alimentos.

No obstante lo anterior, México tiene un índice de seguridad alimentaria del 95%. Contamos con un abasto suficiente de productos del campo y disponibles durante todo el año. Al respecto, continuaremos trabajando fuerte estas variables.

Nuestro país había iniciado antes de la escalada de precios REFORMAS LEGALES, ESTRUCTURALES Y PRESUPUESTALES para el CAMPO MEXICANO, lo que nos ha permitido considerar que la crisis trae consigo

oportunidades para hacer cambios trascendentales, como ha sido la creación de una amplia red de protección social eficaz y directa que ha ayudado a reducir la pobreza alimentaria de manera importante en los últimos años.

El Cambio de enfoque nos está permitiendo definir metas muy ambiciosas en PRODUCTIVIDAD, COMPETITIVIDAD, SANIDAD, CALIDAD Y DIVERSIDAD de alimentos para los 107 millones de mexicanos. Por ejemplo, este año se producirán más de 195 millones de toneladas de productos que abastecen a todas nuestras cadenas agroalimentarias.

En el comercio internacional, somos uno de los países más abiertos y con más acuerdos comerciales firmados, lo que nos ayuda a tener un suministro confiable de aquellos productos agropecuarios que no producimos.

Todo ello nos debe ayudar a atender con mayor eficacia preocupaciones como son:

- a)- La pérdida del poder adquisitivo para más de 25 millones de mexicanos
- b)- El riesgo de que se recrudezca la pobreza
- c)- Desequilibrios económicos e inflaciones altas
- d)- Que se incremente la presión por los recursos naturales, la frontera agrícola y la inflación

Aun con lo anterior, El Presidente FCH emitió hace pocos días 19 medidas distribuidas en tres grupos, para apoyar LAS ECONOMÍAS DE LOS MEXICANOS MAS POBRES, destacando entre ellas;

PRIMERO: Facilitar el abasto y el acceso a los alimentos: reduciendo drásticamente los altos aranceles de maíz blanco y amarillo, arroz, frijol, trigo, soya y leche en polvo.

SEGUNDO: Medidas adoptadas para la producción y Productividad en el corto y mediano plazo; y reduciendo los aranceles a la importación de Fertilizantes y componentes químicos; El impulso a la compra de Activos por más de 2000 mdd; un programa de tecnificación de riego para 214 000 has. anuales; oferta de financiamiento a tasa competitivas y de largo plazo, una red de programas de soporte para todos los productores del campo por cerca de 4000 mdd anualizados para los siguientes 5 años, además de una renovada Política agropecuaria enfocada a la PRODUCTIVIDAD y al DESARROLLO. En México cada uno de los programas tiene criterios ambientales a cumplir por los productores de alimentos.

TERCERO; Acciones para proteger el ingreso de las economías de las familias más pobres; Mantener los precios, de la harina de maíz, el maíz para consumo humano y la leche, en más de 22 000 tiendas de abasto rural.

Así mismo, incrementar los apoyos directos para alimentación a mas de 5.3 millones de familias, de 50 a 60 Dllr mensuales y se inicia una RESERVA ESTRATÉGICA DE ALIMENTOS BÁSICOS entre otras medidas.

Estamos haciendo todo lo que esta a nuestro alcance, pero;

- a) Nos preocupa que **ALGUNOS PAÍSES ESTÉN CERRANDO SUS FRONTERAS A LA EXPORTACIÓN** tradicional de GRANOS, por lo que respaldamos la Declaración de esta Conferencia para evitar que esta situación se mantenga.
- b) Nos preocupa que **NO SE DEN AVANCES CONCRETOS EN LA RONDA DE DOHA.** Hoy más que nunca, los países en desarrollo requieren de mercados justos, abiertos, equitativos, con reglas y disciplinas claras, de otra manera, no podrán adquirir alimentos

básicos, poniendo en mayor riesgo la estabilidad de muchos países.

- c) Nos preocupa que la política BIOENERGÉTICA de varios países continúe afectando el resto del mundo, es imperativo que tanto Estados Unidos y la Unión Europea revisen su estrategia de producción de bioenergéticos basada en granos subsidiados. Proponemos que esas tendencias se modifiquen, revisen las metas propuestas utilizando granos tradicionalmente destinados para la alimentación. México está a favor de los bioenergéticos, pero sin poner en riesgo la alimentación humana ni alterar la ecuación energética ambiental. Esperamos que muy pronto los desarrollos tecnológicos nos lleven a satisfacer la demanda de bioenergéticos con otras materias primas liberando los granos para su uso tradicional.
- d) Reiteramos nuestra preocupación por la línea que está siguiendo la FARM BILL DE LOS Estados Unidos para los próximos cinco años con incrementos a los subsidios de manera importante, por lo que vemos con agrado y esperanza el rechazo del Poder Ejecutivo hacia la iniciativa del Congreso de ese País.
- e) Por ser importadores de granos principalmente de los Estados Unidos seguimos con mucho interés el debate que se está dando sobre la transparencia y el control para frenar la especulación en los granos, y estaremos atentos a las nuevas disposiciones de la Comisión de Operaciones de futuros de materias primas de Estados Unidos.

Finalmente, estamos convencidos que la Cooperación Regional e Internacional, hoy más que nunca, debe ayudarnos a todos. Durante la semana pasada nos reunimos 15 países de Centro

y Sud América y el Caribe, para comprometernos a intercambiar experiencias exitosas, sobre todo, dándole énfasis en la TRANSFERENCIA DE TECNOLOGÍA PARA ELEVAR LA PRODUCTIVIDAD, los resultados se empezarán a dar en los próximos días. En dicha reunión nos comprometimos a reforzar los vínculos con Organismos Técnicos Internacionales instalados ya en la Región.

Estamos confiados que con el esfuerzo de todos haremos de esta crisis una oportunidad para los agricultores del mundo, principalmente los más pobres.

Muchas gracias.